

trucción hidrocefálica, el dolor de cabeza puede persistir, las facultades intelectuales pueden deteriorarse, puede haber parálisis, espasticidad, contracturas.

En la meningitis granulomatosa las complicaciones tempranas frecuentes es la aracnoiditis obstructiva que produce hipertensión intracraneana e hidrocefalia. También puede observarse lesión de los nervios craneales y alteraciones motoras o sensoriales, crisis convulsivas y sordera. Las complicaciones tardías son déficit intelectual y trastornos de la conducta.

### PRONOSTICO

El pronóstico guarda relación con tres factores fundamentales:

- 1.— La edad del paciente.
- 2.— El estadio evolutivo de la enfermedad en el momento de iniciar el tratamiento.
- 3.— La severidad del síndrome de hipertensión intracraneana.

Tratándose de infecciones del sistema nervioso central se sabe que a menor edad, mayores son las secuelas sicomotora. Esto se debe a que en los cinco primeros años de vida el sistema nervioso se encuentra en pleno desarrollo y diferenciación funcional.

Por lo que respecta al segundo punto, se ha visto que cuando se inicia el tratamiento en los estadios iniciales, las secuelas son leves, no así cuando se instala en etapas avanzadas.

La hipertensión intracraneana está presente en menor o mayor grado en todos los casos, la mayoría amerita derivación del líquido ceforraquídeo.

Los padecimientos intercurrentes también agravan el pronóstico.